

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 20 de Marzo de 1874.

Número 4204.

ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publiquen también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesiten hacer uso de estos medios de publicación, se entienda para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

SUSCRICION para el socorro de los heridos del ejército de la Nación en la guerra contra los carlistas.

DONATIVOS EN METÁLICO.

	Rs. vn.
Suma anterior.....	427
D. José de Castro y Fernandez..	200
Doña Amalia de Ramos é Ibarrola.	20
Srta. doña Amalia de Ramos huerfana del teniente coronel D. Manuel de Ramos, muerto de resultas de heridas recibidas en la anterior guerra civil, en cuyo sitio de Bilbao se encontró á las órdenes del invicto Principe de Vergara y á la cual como pensionista militar se la deben siete meses.	20
Total.	667

PARTE OFICIAL.

Día 16 de Marzo.

La Gaceta de hoy publica el siguiente extracto de los telegramas recibidos hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra:

«Burgos.—El brigadier segundo cabo, el capitán general de Aragón y el comandante militar de Soria participan que la facción del titulado brigadier Agreda, que el día 11 pasó el Ebro por San Adrián, fué batida y dispersada ayer en San Felices y Cebamos por 177 hombres de la guardia civil al mando del teniente coronel Bandragen, arrojando al enemigo á la bayoneta de las posiciones que ocupaba y defendía en número de 500, cansándole varios muertos y heridos entre los que se cuenta en la cara el cabecilla y el médico de la facción; haciéndole 25 prisioneros, tres de ellos

FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

por J. Luciano Combarz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

El general almorraba la ración y en plena batería, bajo el fuego directo del enemigo, y como me puede creer cuando afirmo que su invitación quedaba siempre desairada.

Un día se paseaba por la muralla. Era precisamente uno de los tres ó cuatro en que el enemigo tuvo suspendido el bombardeo.

Entonces se vieron vagar por las calles y sobre la misma muralla muchos rostros asombrados, deslumbrados por la viva luz del día. Eran los bravos habitantes de las cavernas, de la Jarca y otros lugares. Un grupo de ellos vino ante Contreras, quien avanzó á su vez y les dijo antes de nada:

«¡Hola, señores! ¿qué tal vamos de cuevas?...»

también heridos, siendo uno el segundo jefe de la partida, empleado en la dirección de propiedades de Logroño, y cogiéndole 80 fusiles Remington, gran número de armas de otros sistemas, muchos efectos de guerra y municiones en cantidad bastante para quedar repuestas las gastadas por la columna.

La última autoridad citada manifiesta también en que la facción quedó muy reducida, pues los voluntarios que recogieron desde el Ebro á Agreda desertaron despavoridos, y creía se prenderían algunos. Una columna de Zaragoza y fuerzas de Burgos y Soria, en combinación con la que batió á los facciosos, salieron en dirección conveniente para situarse en aquellos puntos que permitieran aprovechar la dispersión en que iban.

Los despachos de los demás distritos, referentes á la insurrección carlista, no tienen importancia alguna.»

Publica también los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

«Admitiendo la dimisión que ha presentado el teniente general D. Rafael Izquierdo y Gutierrez de los cargos de general en jefe del ejército de Cataluña y capitán general del mismo distrito, y nombrando en su lugar al teniente general D. Francisco Serrano Bedoya.

—Nombrando jefe de estado mayor general del ejército del Norte al teniente general don José Lopez Dominguez.

—Disponiendo cese en el cargo de gobernador militar de la plaza de Pamplona y pase á las órdenes del presidente del Poder ejecutivo de la República en el ejército del Norte el brigadier D. Enrique Serrano y Dolz.

—Nombrando gobernador militar de la plaza de Pamplona al brigadier don Agustín Ruiz de Alcalá y Monserrat.»

Publica también la «Gaceta» el siguiente decreto del mismo ministerio:

«Los males que afligen á la patria, con motivo de la actual insurrección carlista, han venido á demostrar, bajo una forma sensible, que el espíritu liberal encarnado en todas las clases sociales no se aminora ni se extingue en circunstancias extraordinarias y difíciles. Hechos presentes patentizan con su inflexible lógica el concurso de la opinión pública y los medios materiales que se ofrecen al Gobierno para destruir el germen de la rebelión.

El Poder ejecutivo de la República posee completa seguridad de su triunfo, porque la justicia de la causa que defiende y los elementos de que dispone bastan para restablecer la tranquilidad perdida; pero no correspondería, sin embargo, á la aspiración de todos si estudiara la cooperación que la iniciativa individual y de diferentes corporaciones po-

Dejo á la consideración de mis lectores lo lisonjador que quedaria este grupo, compuesto de notabilidades puramente murcianas, «del mismo Murcia.»

Durante la noche, fuertes patrullas de alguaciles y serenos vigilaban las calles de Cartagena. Grandes cartelones fijados en las esquinas, decían: «¡Pena de muerte al ladrón!»

Una noche de luna, velada ó escondida, aunque no quisiera sospechar del valor del padre de la luz, recorría Cartagena, cuando al llegar á aquel sitio de la puerta de Murcia, bautizado con el nombre de «La obra de Pedreño» ó un tiro, despues otro, que sonaron hacia las dos ó tres áncias callejuelas que desembocan en la calle Real. Me detuve, escuché, oí pasos, y algunos segundos despues pasó ante mí, corriendo, fusil en mano, una patrulla de alguaciles, mandada por el célebre Espadero (ignoro su nombre de familia.)

nen á su alcance para hacer mas rápido el logro de aquel fin tan deseado, y si no la aceptara en testimonio del justo aprecio en que tiene su valla.

Al declararlo así, haciendo pública la deuda de gratitud que la nación contrae con todos los que en la medida de sus fuerzas acuden en auxilio de las sufridas, y valientes tropas, ó contribuyen á aumentar los recursos del Tesoro para continuar la guerra, considera también necesario dictar reglas que normalicen la aplicación de dichos recursos y ofrezcan la debida garantía en su legítimo destino. En este concepto decreta lo siguiente.

1.º Los donativos en metálico que las corporaciones y los particulares faciliten con destino á la asistencia de las tropas ingresarán en el Banco de España y en las sucursales de este en las provincias para los gastos que determine el director general de administración militar, publicándose en la «Gaceta» oficial.

2.º Los artículos, víveres y material de todo género que en igual concepto se faciliten serán entregados en las intendencias militares de los distritos y en las comisarias de Guerra de las provincias.

3.º El director general de administración militar tomará del Banco de España y sucursales el importe de las cantidades disponibles, segun sea necesaria su inversión en las atenciones de la campaña, con sujeción á la ley de contabilidad y con arreglo á las órdenes que dicte el ministro de la Guerra.

4.º Del material recibido en las intendencias y comisarias de Guerra se hará la distribución que ordene el mismo director general.

5.º De todos los caudales y efectos que se reciban y distribuyan de la referida procedencia se rendirá cuenta que se publicará oportunamente.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 15 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Las noticias que llegan del Norte y que se reciben del mismo Somorrostro por que ya está unido este punto telegráficamente con Santander, sólo dan cuenta de que aumentan los preparativos para emprender las operaciones contra los carlistas, pero no se sabe aún á punto fijo cuando empezarán; pues el temporal de agua y nieve que en estos dias ha habido, contribuirá á retrasarlos.

Hoy ha sido objeto de todas las con-

SUMARIO.

Contestacion á ciertas apreciaciones.—El castillo de la Concepcion.—Rumores sinistros.—La explosion esperada.—Vuelta á las incauciones.—La fabricacion de esplatacion de Figueras.

No ha terminado aún el capítulo de las incauciones; pero antes de proseguir debo responder á las poco lisonjeras apreciaciones que sobre mi pobre persona se han permitido hacer algunos periódicos, acusándome unos de quemar lo que adoré ayer, ó lo que es lo mismo, tachándome de cobarde y celoso; comparándome otros á Roque Barcia, y apuntándome, por tanto, entre los desertores de la causa republicana; y representándome algunos, por fin, como un fogoso sectario del incendio y de la muerte, como una especie de Pedro el Ermitaño de la cruzada internacional. Finezas, amañadas de colega celoso quiero creer que son los epítetos que me aplican tales periódicos, y no puedo menos de agradecerlos y sentir el que no me permitían las circunstancias momento correspon-

versaciones una medida adoptada por el gobernador civil, sin duda con anuencia del gobierno, consiste en el destierro á Huelva del Sr. Cazorro, subsecretario que fué del ministerio de la Gobernación cuando era ministro el Sr. Sagasta y uno de los socios mas notables del círculo de la calle del Clavel que pasaron al de la calle del Correo, ó sea al liberal alfonsino. Esta medida del Sr. Albareda ha hecho creer á muchas personas que se trata de imitar con los alfonsinos la conducta seguida con algunos personajes carlistas, pero creo que la causa principal de la determinación tomada con el señor Cazorro, no sea sus opiniones políticas.

Por lo demás los alfonsinos proyectan para esta noche una especie de manifestación yendo á despedir á la estación del ferro-carril al Sr. Cazorro.

Nombrado el Sr. Serrano Bedoya para sustituir al general Izquierdo en la capitania general de Cataluña se habla del general Cotoner para la dirección general de Infantería que queda vacante.

El ministro de Hacienda se ha proporcionado algunos fondos que pronto harán falta en el Norte, para los gastos de la guerra, contratando y firmando hoy con el Banco de Castilla un anticipo de doscientos millones de reales.

L. N.

Idem 16.

Continuamos aquí sin noticias importantes del Norte; donde siguen los aprestos del ejército para combatir las facciones concentradas junto á Bilbao, de Madrid salió una batería de artillería rodada y á Santander han llegado cañones de el sistema Plasencia procedentes de Alemania para evitar en parte las enfermedades que en el ejército produce la inclemencia de la temperatura se dará en adelante á las tropas reunidas en el Norte ración de carne fresca y de café. Así lo ha dispuesto el general Serrano y se han trasmitido las órdenes oportunas á la administración militar.

Se está organizando una nueva división de doce mil hombres compuesta de guardia civiles y de carabineros que será enviada al Norte como reserva del ejército que está en operaciones. Al efecto se concentran en varios puntos los guardias y carabineros des-

derles con otros semejantes, aunque mas verdicos.

Ahora «remoto joco» como dijo Ciceron á Plinio, es decir, basta de broma. Yo no puedo consentir el que se me trate de ese modo, cuando en mi favor son las pruebas tan claras como patentes. Escuchad.

Francia acaba de decir «oficialmente» que estoy virgen de delitos comunes. No tendré por lo tanto que responder sino á los tribunales españoles, y el delito que se me atribuye no es el de incendiario, porque aquí nada se ha quemado, á no ser cuatro ó cinco edificios inflamados por los proyectiles huescos; mucho menos cuando se me acusaba de robo, pues hoy, como el día de mi arresto, y mucho antes, me encuentro todavía sin zapatos...

¿Queréis decirme si aquí se ha fusilado?... Pero no hablemos de esto.

Me llamais cobarde y traidor con los mios es decir, con aquellos á quienes yo habia arrastrado. Sabed desde ahora que yo no he excitado jamás á nadie, ni aquí ni en ninguna parte.

(Continuará.)

tinados a esta division de veteranos.

La partida Alegre que recorría la provincia de Soria fué batida antes de ayer y ayer ha sido copada por completo en número de quinientos hombres con lo cual ha quedado libre de facciosos aquella provincia.

De los movimientos de las facciones en Valencia y Cataluña y de los de la tropa que los persigue tampoco se ha recibido hoy noticia alguna que ofrezca interés.

Ademas del Sr. Cazorro, ha sido desterrado de Madrid fijando su residencia en Leon el Sr. Chico de Guzman, otro de los socios alfonosinos del círculo de la calle del Correo. En los círculos políticos se asegura que el motivo de estos destierrós es únicamente la sospecha de que los desterrados hayan tenido alguna participacion en unos versos manuscritos injuriosos á algunos hombres públicos de la situacion.

La manifestacion alfonsina proyectada para anoche no llegó a verificarse por que el Sr. Cazorro no salió de Madrid y por tanto sus amigos políticos no pudieron ir á despedirle á la estación del ferrocarril.

El general Martínez Campos no ha accedido á ir á Cuba á mandar el ejército de operaciones como deseaba el general Concha porque en su concepto ha sido objeto de un procedimiento irregular enviándole á un castillo sin formacion de causa ni sumaria de ninguna clase. La determinacion del señor Martínez Campos es sensible porque su actividad, inteligencia y salud de hierro son lo mas apropósito para la guerra en Cuba según prácticamente lo ha demostrado no hace muchos años. Por ello sin duda el general Concha queria llevarla consigo.

Decidamente todas las combinaciones ideadas para amalgamar los Bancos de provincia con el Nacional de Madrid han fracasado habiéndose celebrado ayer la última conferencia entre los representantes de dichos bancos y el ministro de Hacienda sin que produjera resultado alguno en favor de la fusion. Por esta causa decia anoche que el decreto creando el Banco Nacional apareceria hoy en la «Gaceta». No ha sido así, pero no puede tardar su publicacion. Por ello y por la seguridad que se tiene en que el general Serrano cuando ataque á los carlistas será con todos los elementos necesarios para vencerlos. Los fondos públicos se han presentado hoy en alza en la Bolsa.

El segundo cabo de la isla de Cuba Sr. Mesia ha enviado hoy su dimision y se cree que le reemplazará el general Peralta hoy director de Estado Mayor.

L. N.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la siguiente circular que se publica el dia 18 del corriente en *El Boletín Oficial* de la provincia:

GOBIERNO DE PROVINCIA.

«Resultando de la circular inserta en el número 29 del «Boletín oficial» 4 del corriente, que algunos Ayuntamientos consultan á este Gobierno de mi mando á donde remitir el resultado de la suscripcion voluntaria de sus respectivos pueblos, debo poner en conocimiento de todos, que desde hoy queda abierta la depositaria de fondos provinciales para recibir los donativos que remitan las corporaciones y particulares, á fin de ponerlos con la urgencia que reclaman tan elevados fines á disposicion del Gobernador militar, segun está prevenido; advirtiéndole que los efectos ó dinero deberán admitirse por facturas ó listas autorizadas.»

Almería 17 de Marzo de 1874.—El Gobernador, Joaquin Carrasco.

Se ha dado á luz el núm. 2 de la revista mensual de cacerías que con el título de *La Piquivana* empezó á publicarse en esta capital desde el 15 del

pasado febrero bajo la direccion del conocido literato D. Antonio Iribarne Beloy, y en el cual vemos con sumo gusto el siguiente suelto:

«Al reseñar nuestro apreciable colega LA CRÓNICA la vista celebrada por el Jurado el 14 del corriente, prodigando justos y merecidos elogios, tanto á el notable discurso de acusacion del Sr. Casado profundo y reputado criminalista, como á la brillante y sentida defensa de nuestro querido compañero Sr. Iribarne, que vistiendo por primera vez la honrosa investidura que tan angustia coreinonia exige, supo conquistarse una envidiable reputacion; cita el hecho que nos impone el agradable y sagrado deber de consignar estas líneas.»

D. Felipe Vilches y Gomez, uno de los doce jurados designados por la suerte para componer Tribunal, afectado sin duda la ante el cuadro conmovedor presentado con tan vivos y naturales colores por el elocuente defensor, y ante la desdichada suerte de una tierna niña, hija del acusado, sin otro auxilio y á que el muy efímero de su madre sumida en la miseria, y privada del apoyo del esposo á quien la Ley castiga, ha dicho: «yo no quiero que esa pobre criatura carezca del pan que necesita, y desde hoy hasta que se cumpla la condena de 12 años la senda una pension que la ponga á cubierto de la miseria.» ¡Sublime accion de noble generosidad que coloca á el Sr. Vilches á una inmensa altura entre sus conciudadanos!

Ahora bien, los estatutos de nuestra sociedad conceden una señalada recompensa, no solo á el que se haya distinguido mas en el ejercicio de la caza, sino á los dos que llaven á cabo el acto mas filantrópico en favor de nuestros semejantes, *probado* que sea en juicio contradictorio.

En el presente caso, todos los que componen nuestra sociedad, la poblacion entera; sin escepcion alguna, hablan con justo entusiasmo en favor de tan piadosa y caritativa accion; tiene bastantísimo el Sr. Vilches con la general recompensa que tan justamente recibe? Si así no fuera, dispuestos están sus Piquivanos amigos á ofrecerle una doble corona.»

NOTICIAS GENERALES.

Han llegado al campamento del Norte las 8.000 tiendas de campaña que há pocos se enviaron de Madrid.

Ya han llegado á Santander diez mil mantas, y en breve saldrán de Londres quince mil con destino al ejército del Norte.

Los carlistas van careciendo ya de víveres para sus tropas, con especialidad en el Norte, don se han visto obligados algunos batallones á retirarse del cerco de Bilbao para proveerse de víveres.

Varios franceses residentes en Madrid han dirigido un comunicado á «LA Correspondencia», asegurando que carecen de exequitum la noticia dada por el diario noticiario de que un alférez prusiano, á su paso por París, recibió un golpe de un oficial francés, lo que obligó á aquel á contestar con una estocada.

Dice la «Bandera Española.»

Ayer se dijo que D. Carlos se proponia regresar á Francia por consejo de algunos de los jefes que mandan el ejército del Norte, para evitarle las contingencias de una derrota.

Despues de haber reparado algunas averias, salió anoche el vapor «Portugales» del puerto de Bayona con rumbo á Socca.

De Cádiz han salido hoy 400 carabineros, 100 guardias civiles y 100 caballos, con destino á la division que se está organizando para marchar al Norte.

De Trubia se han remitido al Norte quinientas granadas para la escuadra y dos mil proyectiles Krupp.

El jueves hicieron una salida los movilizados de Miranda de Ebro y detuvieron en la carretera de Bilbao siete carros cargados de vino y comestibles, que marchaban para Orduña con destino á

los carlistas, cuyo racionamiento quedó depositado en Miranda.

El ejército de Cataluña será reforzado muy en breve, pues á este fin se han dado ya algunas disposiciones.

Muchos dispersos de las facciones de Santés y Mar de Billo se presentan á los alcaldes de la provincia de Guadaluara solicitando indulto.

El jueves por la tarde salió de Santander para San Sebastian en el vapor «Ibiza» núm. 2, un batallon de la reserva, y el viernes salió para Santoña el «Princesa», llevando á bordo el batallon de la reserva de Burgos.

El mismo viernes por la tarde salieron para Castro los vapores «Maria Isas» y «Pelayo», el primero con cañones, caballos y material de guerra, y el segundo con unos 300 artilleros.

Los carabineros residentes actualmente en la provincia de Madrid, ascienden á cerca de 1.000.

De los 12 heridos trasladados á Rionosa, á consecuencia del choque de un tren con varios wagoes, ocurrido hace pocos dias en el ferrocarril de Santander, nueve están ya casi restablecidos, y podrán agregarse en breve á las filas, y solo tres han resultado verdaderamente graves.

En Ronda se ha formado una comision compuesta de personas caracterizadas de todos los partidos, con objeto de alégar recursos para los heridos de nuestro ejército del Norte. Al efecto ha pasado una circular al vecindario exhortando sus instintos caritativos.

En Villa Viciosa, según las últimas noticias, continúa con actividad la confeccion de uniformes para el ejército. Se esperaba que la suscripcion nacional tomara gran incremento. El Ayuntamiento trabajaba para proporcionar un local que se destinase á hospital de sangre. Habian pasado por la capital fuerzas de guardia civil con direccion al Norte, y llegaron allí 80 enfermos de los mas leves.

Hoy ha estado á despedirse del ministro de la Guerra el coronel de estado mayor, Sr. Turo, que va destinado al ejército del Norte.

Ha llegado á Cartagena el vapor *Leopoldo*, con lucian lo mozas de la reserva.

COMUNICADOS.

Se nos ha remitido el siguiente:

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mio: mucho le agradeceré la insercion de las siguientes líneas:

Rogamos al Sr. Gobernador y D. Putacion Provincial vean el acuerdo del nuevo Ayuntamiento en la sesion celebrada el sábado 14, concediendo depósitos á los comerciantes de primera y segunda clase y condenando por consiguiente á los de tercer, cuarta y quinta. Según la ley del 23 de Febrero de 1870, no están autorizados para ello. José de Góngora Abad.

Almería 18 de Marzo de 1874.

Sr. Director de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mio y dueño: mucho gusto he tenido al leer en su apreciable periódico, el comunicado en que, el abogado defensor del ayuntamiento de la villa de Cuervas, pretende contestar al núm. de 10 del corriente mes. Correspondiendo á su manifestacion, debo hacer presente tambien, que el comunicado que hoy se halla en la prensa frente á frente del abogado, es el interesante: el propietario, el poseedor de cierta parte de los terrenos de Almagro, arrollado por *actos vandálicos* de aquel Municipio mal aconsejado en la presente cuestion. Aunque el abogado no niega de una manera absoluta sean una misma persona el abogado y el comunicante, tampoco lo concede, por lo que ahora que la dignidad y la decencia no prohiben descender al terreno que ha adoptado en su comu-

nicado, voy á contestarle, permitiéndome plantear de nuevo la cuestion, segun lá presenté en el núm. de 1.º de Marzo, ya que, aunque quiere venir por vez primera á la discusion no se hace cargo de ella.

Afirmaba yo entonces 1.º Que el Ayuntamiento de Cuervas, no ha tenido ni tiene la propiedad ni la posesion de la finca de que se trata desde el año de 1813.

2.º Que el acuerdo del Ayuntamiento de 18 de Junio es nulo por haberse dictado fuera del círculo de sus atribuciones.

3.º Que los actos de fuerza llevados á cabo en la finca en cuestion, diga lo que quiera el comunicante, son actos injustos, ilegales y vandálicos.

Puesto que en mis comunicados anteriores he demostrado la verdad de cada uno de esos puntos, púese el abogado rechazarlos, que dispuesto estoy por mi parte á defenderlos; y á fin de que no crea que rehuyo sus últimas alegaciones voy á demostrar su falsedad; que yo no llamo *deleznable*.

4.º Cuatro son los puntos que comprende el comunicado del abogado defensor del Ayuntamiento de Cuervas, amen del que pudiera llamarse *saludo*, que es por cierto, con permiso sea dicho del licenciado, el mal género y de peor gusto.

Afirmar en primer lugar, que del examen de los documentos que *tenian roce* con la cuestion, resulta que el propietario se *sustrajo* á la notificacion del acuerdo del Municipio. Y aunque amenaza el abogado con toda su soberano desprecio á todo el que ponga en duda lo que dice, yo no solo me atrevo á arrostrar ese desprecio, si no tambien á decirle que carece de exactitud lo que afirma, que es estremadamente ridiculo diga es que no tiene abogado se precia. No tenía domicilio es propietario? No tenía vecindad? No hay ni dios en la ley para evitar esa sustraccion? Mal se aviene ese pomposo desprecio, con la *modesta inteligencia* y con la confesion de su modestia.

En 2.º lugar manifiesta, que la resolucion ministerial inserta en la Gaceta de 9 de Enero, dejó intacto el acuerdo del Ayuntamiento, y lo asienta de una manera tan dogmática, que inspira risa, porque despues de las razones alegadas, la autoridad del letrado, nada tiene que hacer en la cuestion. Es verdad que añade, creo que el Ayuntamiento se abstendria de tocar la cuestion de propiedad y que solo en este concepto lo defendia, y semejante creencia despues de haber visto, examinado y hecho uso de los documentos que *tenian roce*, sino es una *palinodia* es arrojar el muerto al pobre cliente. Por otra parte cuáles son los pruebas que encontró en esos documentos *probados* para deducir de ellos la posesion del pueblo de Cuervas? Esto es lo que debe manifestar, por que ni la declaracion de los testigos ni la insercion en el registro de la propiedad, únicos justificantes presentados, tenían el mas pequeño valor jurídico.

En tercer lugar, el abogado, que es al parecer muy susceptible, quiere demostrar que no desconoce la legislacion de Montes, y se mete, por los Fueros de Najera y Soria, como si fueran los *Carros de Ubeda*; sin tener en cuenta que no hace al caso dar á conocer su erudicion, que por los comunicados conozco que es muy estado. Desde el año 41 se han dictado varias disposiciones, para que los pueblos presenten relaciones de sus montes, ó los incluyeran en el Amillaramiento, ó en el plan general de aprovechamientos forestales etc. etc. Sabiéndolo el abogado, como yo creo que lo sabia, debió preguntar al Municipio, si la finca que pretendia *revindicar administrativamente*, se hallaba designada en alguna parte como del pueblo; pero qué tienen que ver con esto, ni los Fueros municipales, ni las disposiciones Filípicas, ni las leyes *Todanas*? Debo tambien *silenciar* me sobre la inutilidad pueril de que los terrenos de Almagro no se hallan comprendidos en la legislacion de montes, porque no son terrenos cubiertos de arbolado; sin duda, por una *casualidad* ignoraba el comunicante, como define la Academia de la lengua la palabra *Monte*, y como lo entienden nuestras leyes, comprendiendo no solo á los cubiertos de encinas, robles, pinos y alcornoques, como el comunicante dice, sino tambien á los dedicados á leñas y pastos.

Afirmar en 4.º lugar, que los vecinos

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta linea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almeria

Se anuncia al público la venta de las Minas siguientes:

En Sierra Almagreva, término de Cuevas.

Cuatro acciones en el partido de la Mina «San Cayetano» en el barranco Jaroso, el que termina en fin de 1880; linda con el «Cármén», «La Corona» y otras, al precio de 600 rs. accion.

En las Herreras de Cuevas.

Siete acciones de 130 en que se divide la propiedad de la Mina «El Rio de la plata»; linda con las Minas ricas «La Matilde» «La Rosa» «La Petronila» y «Puerto-Rico»; al precio de 3.500 rs. accion.

En Sierra del Cabo de Gata, término de Nijar.

Seis acciones en propiedad de la Mina en productos «El por si pega»; linda el «Piquis Miquis» y otras muy conocidas; produce el quintal de mineral mas de 30 onzas de plata y sus criaderos mejoran cada dia; al precio de 4.200 rs. vn. cada una.

Acciones en la propiedad del grupo Minero compuesto de tres registros con 17 pertenencias, nombra los «Primavera», «Delicias» y «Olvido», sito en la boca de Albaida; linda con «Sebastopol», «El Recuerdo», «Catalán», «Carrera», «Manolita», «15 de Mayo» y otras, la mayor parte conocidas por la riqueza que explotan.

En la Sierra de Almeria, término Municipal de Huercal.

Acciones de propiedad en las Minas «La vida», «El Pan», «Me gusta», «Memorias ó ensayo», «Republicana», «Encontré», «El Picador» y «La Pastora», sitas todas en el cerro de la Puerca, hoya de las vívoras y sus inmediaciones.

Se vende el registro completo «La Vida», con criadero de mineral plomizo descubierto y mas de 100 metros de labores; consta de 12 pertenencias.

La persona que desee mas pormenores, puede acercarse por esta Agencia, donde se le facilitarán cuantas noticias exija.

Almeria 12 de Marzo de 1874.—Ramon Garcia.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gissbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos cremos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

INSTRUMENTOS

matemáticos, topográficos, geodésicos, de óptica, física, para minas etc. efectos de delineacion, dibujo y escritorio.

Gran almacén de Recarte en Madrid Lobo 8, en el que encontrarán las personas de ciencia los instrumentos científicos y objetos de última perfeccion tanto nacionales como extranjeros. Es un es-

tablecimiento que se recomienda por sí mismo y que hace honor en su clase á la capital en que se halla.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

CAMISERIA.

En la calle de los Aljibes, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

MODAS.

En la redaccion de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

Illustrateur des Dames.

1.ª edicion 6 meses reales vn. 80.
—Un año id. 150.—2.ª id. un año id. 30.—3.ª id. un año id. 94.—4.ª id. un año id. 84.

Élégance Parisienne.

1.ª edicion 6 meses reales vn. 62.
—Un año id. 110.—2.ª id. 6 meses id. 120.—Un año id. 240.

Modes Paris.

1.ª edicion 6 meses reales vn. 80.
—Un año id. 150.—2.ª id. 6 meses id. 40.—Un año id. 76.

Se suscribe en la redaccion de LA CRÓNICA.

EL AGUILA

Camiseria Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañia.

Se acaba de recibir el magnífico surtido de guantes de cabritilla, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del país y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calzoncillos, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

Enfermedad Secreta
CH. ALBERT
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empoines, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido.
Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Almeria, Gomez Tabavera.

REGLAMENTO

y cuadro de Exenciones fisicas para el servicio del ejército

Aprobado por decreto de 26 de Enero de 1874

Consta de un folleto en 8.ª que se vende á real en la imprenta de la Viuda de Cordero.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gallurt, una partida de manteca de puerco derratida como igualmente ginebra y aguardiente de ojen.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almeria, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En Paris A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de pildoras HolloWay 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMÉSTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañia Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañia Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañia Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañia con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dade satisfaccion.
M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva coleccion de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de Paris.

Si en lo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

- De 40 clases de Perales, enanos y de talle alto.
- De 20 á 30 de Albaricoques.
- De 20 á 30 de Ciruelos.
- De 15 á 30 de Melocotoneros.
- De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto.
- De 8 á 30 de Cerezos.
- Granados de Játiva y sin piñón.—Palmeras hembras de Elche.—Naranjos, limoneros y naranjos mandarinas, todos injertos en pié de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

- De 10 clases de enredados.—De 3 á 30 de Geráneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Clavelés de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Rubinas para las jardineras de patio.—Alpidistas.—Macetones de Aureolas para patio.

LA UNION

SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancias, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 siniestros pagados, importantes 41.250.000 reales.

Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm. 4